
LECTIA QUARTA
СУЩ. III СКЛ; III СОГЛАС. СКЛ



СУЩЕСТВИТЕЛЬНЫЕ III СКЛОНЕНИЯ

⚫ К III склонению относятся имена существительные всех трех родов 
с основами на согласные звуки g, с, d, t, b, p, r, l, n, m, s и на 
гласный звук ĭ.
Nom. sing. существительных III склонения образуется или с 
помощью окончания –s  или без всякого окончания — в последнем 
случае он представляет собой основу в чистом виде или 
фонетически несколько видоизмененную. Поэтому формы 
nom. sing. имен существительных III склонения выглядят весьма 
разнообразно: miles, victor, custos, tempus, ratio, verĭtas, anser, 
nomen, urbs, orbis, mare, anĭmal, longitūdo, homo, lex и др.
Практическим признаком III склонения служит окончание 
gen. sing. -ĭs.
Поскольку в III склонении, как и в других склонениях, по форме 
nominativus sing. не всегда можно определить основу 
существительного, необходимо запомнить две формы — 
nominativus и genitivus sing.



По форме gen. sing. можно определить практическую основу  
существительного, отбросив окончание -ĭs, например:
⚫ Nom.                   Gen.                     Основа
⚫ vox голос                 vocis                          voc-
⚫ tumor опухоль        tumoris                      tumor-

⚫ Среди существительных третьего склонения имеются 
равносложные, у которых одинаковое количество слогов в 
именительном и родительном падеже:

⚫ auris, auris f – ухо,
⚫  rete, retis – сеть. 
⚫ И неравносложные, у которых в родительном падеже 

единственного числа на один слог больше, чем в 
именительном:

⚫ ulcus, ulceris - язва,
⚫ corpus, corporis- тело.



В третьем склонении различают три типа: согласный
(основной) тип, гласный или смешанный.

⚫ Согласный тип: неравносложные существительные всех 
трех родов, основа которых оканчивается на один 
согласный звук

⚫ abductor,  abduc`toris m  - отводящая мышца
⚫ Cervix, 'cervicis m – затылок, шея



Образец склонения существительных 
согласного типаCasus Masculinum Femininum  Neutrum

Singularis

Nom. Cortex – 
кора, корка

Solution - 
раствор

Ulcus- язва

Gen. Cortic –is Solution -is Ulcer-is

Dat. Cortic-i Solution-i Ulcer –i

Acc. Cortic – em Solution - em Ulcus

Abl. Cortic –e Solution –e Ulcer -e



Casus Masculinum Femininum Neutrum

Pluralis

Nom. Cortic -es Solution - es Ulcer - a

Gen. Cortic -um Solution -um Ulcer -um

Dat. Cortic - ibus Solution - ibus Ulcer - ibus

Acc. Cortic - es Solution -es Ulcer - a

Abl. Cortic - ibus Solution - ibus Ulcer - ibus



Гласный тип третьего склонения
⚫ К гласному типу относятся существительные 

среднего рода, имеющие в форме nominativus 
singularis  окончания -e, -al, -ar. 

⚫ Ovile, ovilis n – овчарня,
⚫ Palear, palearis n – подгрудок у быка,
⚫ Animal, animalis n – животное.



Образец склонения существительных 
гласного типа 

Casus Singularis Pluralis

Nom. Animal -
животное

Ovile -
овчарня

Animal –ia 
вместо -а

Ovil –ia

Gen. Animal -is Ovil -is Animal –ium 
вместо  -um

Ov il–ium 
вместо  -um

Dat. Animal -i Ovil -i Animal -ibus Ovil -ibus

Acc. animal ovile Animal –ia 
вместо -а

Ovil -ia

Abl. Animal –i 
вместо  -е

Ovil -i Animal -ibus Ovil - ibus



Смешанный тип третьего 
склонения
⚫ К третьему типу относятся две группы существительных:
⚫ 1. неравносложные сущ-ые всех трех родов, основа которых оканчивается 

на несколько согласных:
⚫ Mens, mentis f  - ум, разум
⚫ Lac, lactis n - молоко
⚫ Dens, dentis m – зуб.
⚫ 2. равносложные сущ., имеющие в формах  nominativus  и  genetivus 

singularis окончания  - is,  или   - es
⚫ Avis, avis f - птица
⚫ Bilis, bilis f - желчь
⚫ Fames, famis f -голод



Casus Неравносложно
е 
существительно
е
Femininum

Равносложное 
существительно
е
Femininum

Неравносложно
е 
существительно
е
Neutrum

Singularis
Nom. Pars avis Lac

Gen. Part –is av-is Lact –is

Dat. Part –i Av-i Lact –i

Acc. Part –em av –em Lac

Abl. Part -e av –e Lact -e

Pluralis
Nom. Part-es Av-es Lact-a

Gen. Part -ium Av-ium Lact-ium

Dat. Part-ibus Av-ibus Lact-ibus

Acc. Part-es Av-es Lact-a

Abl. Part-ibus Av-ibus Lact-ibus



Исключения, имеющие признаки 
смешанного типа, склоняющиеся по 
согласному (основному) типу
⚫ Pater, patris m – отец,
⚫ Mater, matris f –мать,
⚫ Frater, fratris m – брат,
⚫ Juvenis, juvenis m –юноша,
⚫ Senex, senis m – старик,
⚫ Canis, canis m,f – собака.


